

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA  
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO III

Coordinación

ALFREDO ÁVILA  
VIRGINIA GUEDEA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO  
2008

## NÚMERO 41

### Parte de don Celestino Negrete de la acción en la Barca contra las fuerzas que sostuvieron el encuentro en los Cerrillos

Acabo de recibir del teniente coronel don Pedro Negrete, comandante general de la división de este ejército (que después de haber derrotado completamente en los cerrillos al rebelde lego Gallaga, según se anunció al público en los impresos del 7 del corriente, con título su expedición sobre la Barca en busca de la gavilla acaudillada por el rebelde cura Ramos) el parte siguiente.

Tengo el honor de dar parte a vuestra señoría que esta infatigable división se ha cubierto nuevamente de gloria, derrotando completamente a la gavilla de Ramos, y a los restos de la del lego Gallaga, cuyos monstruos unidos desde el día 24 tiranizaban horriblemente a este pueblo y su jurisdicción.

Tuvieron la temeridad de aguardarnos sobre una loma inmediata a las casas y a el abrigo de un cañón, con tres mil hombres de a pie, y unos quinientos de a caballo; pero con su cañón, municiones, algunos fusiles, lanzas y dos banderas dejaron en el campo más de ochocientos muertos, y en el río incalculable número de ahogados, desde las nueve que empezó la acción hasta las doce que duró el alcance general. La caballería persigue todavía a los fugitivos por el camino de Atotonilco, y no dejará de hacer mayor mortandad.

Todos los comandantes, ayudantes, oficiales, sargentos, cabos y soldados se han portado con el valor que tantas veces tienen manifestado, y de los cuales remitiré con el detalle de la acción un estado de los valientes que han tenido esta nueva ocasión de aumentar su mérito.

Dios guarde a vuestra señoría muchos años. Barca 29 de mayo de 1811. A las cuatro

de la tarde.— *Pedro Celestino Negrete*.— Señor general del Ejército de Operaciones de Reserva don José de la Cruz.— P. D.— Ya llegó la caballería al mando del capitán don Luis Quintanar, quien me asegura ha hecho una horrible matanza en los rebeldes fugitivos.— *Negrete*.

Mañana se celebrará con salva, y repique general esta brillante acción, y al siguiente con una misa solemne de gracias.

Pueblos de la Nueva Galicia, abrid los ojos y escarmentad. El bizarro y acreditado jefe don Pedro Negrete con su valiente división continúa su marcha militar a exterminar toda reunión revolucionaria, y castigar ejemplarmente a todo rebelde contumaz. El pueblo de la Barca ha sido diezmado, porque después de haber obtenido el perdón de sus anteriores extravíos, auxilió y abrigó al rebelde cura Ramos. Esta misma suerte espera a toda población que no obedezca a nuestro amado monarca el señor don Fernando Séptimo, y al legítimo gobierno que en su ausencia, y cautiverio le representa. Guadalajara, 31 de mayo de 1811.— A las diez de la noche.— *José de la Cruz*.

La edición del tomo III de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Edna Sandra Coral Meza  
Rosa América Granados Ambriz  
Raquel Güereca Durán  
Gisela Moncada González  
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado  
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602